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МОСКВИЧИ ДОВЕРЯЮТ 
СЕРГЕЮ СОБЯНИНУ

Выборы мэра Мо-
сквы состоялись 

в это воскресенье, 9 сентяб ря. 
За действующего мэра Сергея 
Собянина отдали свои голоса 
более 70 процентов при-
шедших на избирательные 
участки жителей столицы. 
Как шло голосование в это 
воскресенье и какие выводы 
делают эксперты и политоло-
ги — читайте в нашем 
материале. 6

ИТОГИ

ЗВЕЗДА

Два удобных гектара 
для жизни и отдыха

Итоги благоустройства 
подведены

Дом «властительницы сердец» 
признан памятником архитектуры

На Рубцовской набережной появилось 
полноценное общественное простран-
ство, где могут проводить время жители 

разных возрастов. Как обустроена теперь набе-
режная — смотрите в нашей инфографике.  

По результатам городского конкурса 
Центральный округ признали самым 
благоустроенным в столице. Окружное 

мероприятие, посвященное подведению ито-
гов,  прошло 4 сентября.

Городская усадьба с мезонином на Новой Басман-
ной, 16, хранит память о поэтессе графине Евдокии 
 Ростопчиной. Ее называли вторым поэтом после Пуш-

кина, у нее гостил Александр Дюма-старший, а молодой Лер-
монтов писал ей: «Умеешь ты сердца тревожить…»
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Выборы мэра Москвы 
состоялись 9 сентя-
бря, в воскресенье. 
Большинство голосов 
(более 70 процентов) 
было отдано за  Сергея 
Собянина. В этом году 
жители смогли со-
вместить приятное 
с полезным: не толь-
ко отдали свой голос 
за кандидата, но и от-
дохнули на площадках 
фестиваля «Цветоч-
ный джем», который 
«шагнул» в каждый 
школьный двор. 

Выборы мэра Москвы — 
один из самых важных 
дней в жизни столицы. 

Для многих жителей поход на 
избирательный участок еще 
с раннего детства стал доброй 
семейной традицией, которую 
чтят сегодня и прививают сво-
им детям. В этом году празднич-
ное настроение создают и пло-
щадки фестиваля «Цветочный 
джем», которые развернулись 
в каждом школьном дворе. Цве-
точные конструкции радовали 
детей и взрослых: социальные 
сети пестрят красочными фото-
графиями с этих площадок. 

Родители голосуют, 
дети отдыхают 
В этом году праздник организо-
вали в каждом дворе. На избира-
тельный участок № 105 в доме 
на Котельнической набереж-
ной жители начали приходить 
с открытия, с 8 утра. Пораньше 
пришла и Ольга Львова вместе 
с сыновьями Сашей и Костей. 
На выборы детей взяла впервые. 
Пока Ольга голосует, мальчики 
играют во дворе в хоккей под 
присмотром аниматора, рису-
ют, знакомятся с другими деть-
ми, которые тоже пришли с ро-
дителями.
— Я как раз здесь живу, поэтому 
решили прийти пораньше. Сво-
им примером показываю детям, 
что ходить на выборы нужно, 
ведь мы выбираем будущее 
своего города,  — рассказывает 
Ольга. — После голосования 
мы отправимся в центр. Правда, 
уже не знаю, как их отсюда уве-

Открытые.  
Столичные.
Праздничные

ду: тут так весело, мальчишкам 
очень понравилась ростовая 
кукла. Сколько хожу голосовать, 
никогда не видела такой красо-
ты и такой организации.
На этом же участке проголосо-
вал и народный артист РСФСР, 
театральный режиссер, сцена-
рист Александр Ширвиндт. 
— Я законопослушный гражда-
нин. Это намоленный участок. 
В этой высотке на Котельниче-
ской набережной я живу уже 
тысячу лет, — рассказывает 
Ширвиндт. — Надо как можно 
чаще приходить, выбирать. 
За ходом голосования присталь-
но следят наблюдатели. Здесь, 

30
ЦИФРА

и 94 десятых процента 
москвичей пришли на вы-
боры мэра столицы 9 сен-
тября.
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9 сентября 2018 года. В Михайловском саду 
играла живая музыка (1). У школы № 345 волонтер 
«Цветочного джема» Ирина Минина поливает 
клумбу (4), рядом Ксюша Бычкова и Ангелина 
Дымковская разгадывают ребус (5). Актер 
Александр Ширвиндт проголосовал на Котельни-
ческой набереж ной (2), а Ларины — Артем, Ксения 
и их сын Саша — в «Аптекарском огороде» (3)

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 6

Честно сказать, я уже жалею, что мы 
детей с собой не взяли. Потому что 
в моем детстве самое яркое событие 
как раз было, когда мы с семьей шли 
на выборы — играли гармошки, про-
давались пирожки. Посмотрите, какой 
красавицей стала наша столица. Ходить 
на выборы важно, «чтобы потом не 
ахать и не охать».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЛА ПУГАЧЕВА
певица

на участке № 105 их трое. Пока 
одни выехали к тем, кто голо-
сует на дому, на посту остался 
студент Российского универси-
тета дружбы народов Владислав 
Назаров. 
— В качестве наблюдателя 
на выборах я работаю второй 
раз, — отмечает Владислав. — 
Пришел по собственной ини-
циативе. Мне интересно узнать 
процесс изнутри, ведь дальше 
я планирую связать свою жизнь 
с политикой. 
Перед тем как стать наблюдате-
лем, Владислав прошел обуче-
ние. По словам молодого чело-
века, трудностей не возникло, 
ведь опыт уже имеется.
Процедура голосования пре-
дельно проста.
— Человек приходит голосовать 
по месту регистрации обяза-
тельно с паспортом, — поясняет 
заместитель председателя из-
бирательной комиссии участка 
№ 105 Оксана Павлюкова. — 
Там мы сверяем все данные. Ес-
ли нет проблем, в списках чело-
век есть и на других участках не 
голосовал, то мы отдаем изби-
рателю бюллетень под подпись, 
после чего человек проходит 
в кабину для голосования. 

С песнями и танцами
Участок в Басманном районе 
в Школе № 354 имени Карбы-
шева, пожалуй, можно назвать 
одним из самых ярких на тер-
ритории округа. Песни слышно 
далеко: поют и дети, и взрослые. 
Во дворе развернулись настоя-
щие народные гулянья. Участни-
ки ансамбля «Потешки» из Дома 
культуры «Гайдаровец» развле-
кают избирателей народными 
песнями и игрой на различных 
инструментах.
Через всю кутерьму на участок 
еле прошел 18-летний Алек-
сандр Заика. В день выборов 

его старшая сестра Настя делала 
аквагрим. 
— Мы традиционно на выборы 
ходим всей семьей, стараемся 
и детям привить чувство граж-
данского долга, — добавляет 
Мария Баранова. — Пока мы 
голосовали, дети посетили все 
площадки. Сейчас дождемся 
свой шашлык, пообедаем и от-
правимся гулять в центр. 

Самый необычный участок
Впервые в этом году избиратель-
ный участок открылся в Ботани-
ческом саду МГУ «Аптекарский 
огород» (в Мещанском районе). 
Уникальный УИК получил но-
мер 64.  Все, кто приходил голо-
совать сюда, посетили концерт 
под открытым небом, фести-
валь цветов, урожая и искусства 
«Краски осени», увидели самую 
большую тыкву в России — 
овощ весом 645,5 килограмма 
получил титул «Ее Тыквенное 
Величество Дуся». 
Звездных гостей в «Аптекарском 
огороде» не сосчитать. Свой го-
лос на выборах здесь отдали 
юморист Евгений Петросян, 
певцы Николай Басков и Про-
хор Шаляпин и народный артист 
России Евгений Князев. 
— С каждым годом Москва ста-
новится красивее и интереснее, 
поэтому обязательно голосуй-
те, — отмечает певец Николай 
Басков. 

Подсчет без нарушений
Избирательные участки Цен-
трального округа были обору-
дованы специальными элек-
тронными урнами  — КОИБами 

(комплекс обработки избира-
тельных бюллетеней). 
— Подсчет ведется компьюте-
ром, мы никаким образом не 
можем повлиять на машину. Из-
биратель вставляет бюллетень 
в урну, сканирующее устрой-
ство считывает голос, — пояс-
няет председатель избиратель-
ной комиссии № 59 Любовь Фе-
дюшина.  — На нашем участке 
процесс голосования проходит 
без нарушений.
Ну а на случай, если аппарат 
не сможет принять бюллетень, 
на участках есть обычная урна. 
Несмотря на то что работают  
КОИБы автоматически, наблю-
датели пристально контроли-
руют и их работу, и обстановку 
на участке. Это гарантирует бы-
строе решение всех возникаю-
щих вопросов — а значит, помо-
гает сохранить праздничное на-
строение избирателям, — и обе-
спечивает абсолютную честность 
и прозрачность выборов.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

мэра Москвы он проголосовал 
впервые. 
— Я даже не раздумывал, сразу 
принял решение, что пойду го-
лосовать. Мне было интересно 
познакомиться со всем про-
цессом лично, — рассказывает 
Александр. — Сегодня пришел 
на участок с другом, но он пока 
не голосует, ему нет 18 лет. 
Всем тем, кто принял участие 
в голосовании впервые, вручили 
билет на концерты в спорткомп-
лекс «Олимпийский», которые 
пройдут 20, 21 и 22 сентября. 
Это для Александра стало при-
ятным сюрпризом. 
— Я обязательно схожу на этот 
концерт! Для меня это неожи-
данно. Знал, что молодым из-
бирателям дают подарки, но не 
знал, что именно такие. Теперь 
9 сентября 2018 года точно 
останется в моей памяти на-
всегда, — радостно добавляет 
молодой человек. 

Райский уголок
А вот на избирательном участ-
ке в школе № 345 был создан 
настоящий райский уголок для 
тех, кто обожает цветы и любит 
весело проводить время. 
На входе возле здания располо-
жилась выставка фоторабот жи-
телей Басманного района. Так 
и не скажешь, что здесь пред-
ставлены любительские сним-
ки. Кто-то из своих архивов при-
нес старые фотографии Москвы 
XX века и сделал коллаж «было/
стало». Все желающие смогли 
проголосовать за понравивши-
еся работы. 
Неподалеку разместились шесть 
клумб фестиваля «Цветочный 
джем». С утра во дворе школы 
проходил конкурс на лучший 
цветник. В нем участвовали жи-
тели, которые предваритель-
но прошли регистрацию, а все 
остальные могли проголосовать 
за понравившиеся клумбы. По-
бедители получили призы.
Во дворе школы нашла себе 
занятие и семья Барановых. 
На конкурс цветников не успе-
ли, но не расстроились, ведь 
тут полно площадок для развле-
чения. 
Самый младший сын Лев побы-
вал на площадке по бизиборду, 
поиграл в веселый хоккей, пока 

Важно и ответственно делать свой вы-
бор, и я рада быть на избирательном 
участке в этот чудесный день. Но здесь 
можно не только сделать свой выбор, 
но и прекрасно провести время!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПОЛИНА ГАГАРИНА
певица

ЧЕСТНЫЕ 
И ПРОЗРАЧНЫЕ 
ВЫБОРЫ СТАЛИ 
ХОРОШЕЙ 
ТРАДИЦИЕЙ 
ГОРОДА 
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На горячую линию об-
ратилась  жительница 
района Замоскворе-
чье Ольга Степано-
ва. Она попросила 
помощи в открытии  
автомобильного дви-
жения в Комиссариат-
ском переулке. 

По словам Ольги, проехать 
на автомобиле в Комисса-
риатском переулке нельзя 

уже давно, и приходится делать 
большую петлю, тратить время 
и силы. Разбираться в ситуации 
отправилась корреспондент 
«МЦ» вместе с коренным жите-
лем района, депутатом  Денисом 
Давыдовым. Он рассказал, что 
Комиссариатским переулоком  
называют  одноименный пере-
улок и проезд, окружающие 
историческое здание Кригско-
миссариата на Космодамианской 
набережной, 24, строение 1. Во-
енное ведомство построило этот 

дом для Московской конторы 
Кригскомиссариата еще в XVII ве-
ке, после упразднения конторы 
в 1864 году здесь были учрежде-
ния военного ведомства. А с 1933 
по 2000 годы здесь размещался 
штаб Московского военного 
округа. После того как штаб съе-
хал, в здании появились коммер-

ческие организации, которые 
арендовали помещение, а пере-
улок так и остался закрытым.  
— На сегодняшний момент на-
добности в перекрытиях движе-
ния для транспорта я не вижу, 
ведь работают тут только ком-
мерческие организации, секрет-

ности нет, —  отме-
чает Денис. — Пере-
крытие переулка не 
обеспечивает без-
опасность зданию, 
потому что под шлаг-
баумом туда свобод-
но смогут зай ти все 
желающие.

Само здание построено как  кре-
пость, и если бы стояла задача 
обеспечить безопасность, то это 
и при открытии движения было 
бы сделано с успехом. 
Вопросом открытия переулка 
жители интересуются давно. 
Первые активные переме-
ны наступили еще в начале 

2017 года. Тогда адрес внесли 
в транспортный протокол, где 
зафиксированы все проблемы 
района Замоскворечье. Его же 
обсуждали на встречах с главой 
управы и префектом. Пока бла-
годаря общим усилиям управы 

Жители 
просят 
открыть 
переулок 

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ

Вас слышат, 
меры принимаются

Уважаемые читатели, 
присылайте ваши вопросы 
и жалобы для нашей постоянной 
рубрики. Мы обязательно 
постараемся вам помочь. Вместе 
мы сделаем наш Центральный 
округ лучше!

okruga@vm.ru
(499) 557-04-24

БЛИЦОТВЕТ

Константин Гудков, проживающий 
по адресу: Басманный тупик, дом 10/12, 
обратился с просьбой освободить кон-
тейнерную площадку от мусора. По сло-

вам мужчины, почти после каждого вывоза мусор 
разбросан по всему двору.
Глава управы Салман Дадаев сообщил, что площад-
ка приведена в удовлетворительное санитарное 
состояние: мусор убран, крышки контейнеров за-
крыты. С мусоровывозящей компанией проведена 
беседа о недопущении подобных случаев. 

Жительница Тверского района 
Евгения Росинская пожалова-
лась, что в их подъезде по адре-
су: улица Долгоруковская, 

дом 5, сломаны почтовые ящики. На днях 
жители обнаружили, что замки выломаны, 
а дверцы повреждены. По подъезду раз-
бросаны личная корреспонденция и ре-
кламные листовки. Евгения попросила все 
срочно восстановить. 

Глава управы Сергей Золотарев рассказал, 
что все необходимые работы по указанно-
му адресу оперативно провели. 
Замки и дверцы отремонтировали сотруд-
ники Государственного бюджетного уч-
реждения «Жилищник Тверского района». 
В настоящее время почтовые ящики при-
ведены в надлежащее состояние, личная 
корреспонденция возвращена в ящики, 
а рекламные материалы убраны.

Почтовым ящикам вернули замки после взлома 
и привели в порядок дверцы

Мусор с территории убрали
ЦИФРА

28
обращений поступило
от жителей Центрального
округа на горячую линию
газеты с 7 августа. Вопросы
и жалобы мы принимаем
на электронную почту
и по телефону.

8 сентября 2018 года. Депутат 
района Замоскворечье Денис 
Давыдов (1). Шлагбаум 
в Комиссариатском 
переулке закрывает проезд 
для автомобилистов (2)

района и активным жителям 
удалось обеспечить проход по 
территории пешеходам, что то-
же немаловажно: дорога через 
переулок значительно сокраща-
ет путь к станции  метро «Ново-
кузнецкая». А вот с автомобиля-

ми дела  пока обстоят сложнее. 
Перекрыт и  пожарный въезд 
к дому № 51 на Садовнической 
улице. 
— Мы находимся на остро-
ве  между обводным каналом 
и Москвой-рекой. Связки в ви-
де переулков были в свое время 
сделаны не просто так, — пояс-
няет Денис. — Транспортную 
безопасность жителей необхо-
димо обеспечить. 
Пока в проездах паркуют авто-
мобили сотрудники коммерче-
ских организаций, которые ра-
ботают в здании. Арендаторы не 
следят за территорией — этим 
занимается управа. Формально 
здание относится к военному 
ведомству, но получить от них 
разрешения на открытие проез-
да пока не удалось. Для решения 
проблемы управа района, му-
ниципалитет и жители решили 
объединить усилия. Они гото-
вят официальное обращение 
к мэру Москвы, прося о помощи 
в решении этого вопроса. Свои 
подписи под обращением по-
ставили уже более 850 жителей 
ближайших домов. Сбор подпи-
сей продолжается. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА 
okruga@vm.ru  

Территория Комиссариат-
ских переулков оказалась 
вычеркнута из границ 
уборки. Управа и Госу-
дарственное бюджетное 
учреждение «Жилищник 
района Замоскворечье» 
взяли ответственность за 
наведение порядка там на 
себя. Зимой расчищают 
снег, а в другие периоды го-
да убирают листву и мусор. 

КСТАТИ

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.ru
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На вопросы и жалобы читателей, присланные 
в газету «Москва. Центр», отвечают руководи-
тели Центрального административного округа 
и районов ЦАО.

Максим Дерюгин, глава управы района Арбат
Сотрудники Государственного бюджетного учреждения «Жи-
лищник района Арбат» провели необходимые работы по очист-
ке стволов деревьев от нанесенной лакокрасочной продукции 
во дворе дома № 5 в Романовом переулке. 
Полностью отмыть краску, не повредив стволы деревьев, не уда-
лось, поскольку она уже слишком сильно впиталась в волокна 
растений. На данный момент растения находятся в удовлетво-
рительном состоянии. 

Ольга Шовгеня, исполняющая обязанности главы управы района 
Хамовники
Во дворе дома № 6 на 1-й Фрунзенской улице сотрудниками Го-
сударственного бюджетного учреждения «Жилищник района 
Хамовники» выполнены все необходимые работы по ремонту 
песочницы. 
Сломанный бортик починили и надежно прикрутили к конструк-
ции. На данный момент безопасность игры детей на площадке 
полностью обеспечена. 

Сергей Носков, глава управы Красносельского района
По указанному адресу: улица Гаврикова, 2/38, проведены рабо-
ты по упорядочиванию электропроводки и уборке ее в короба 
на чердаке в подъезде № 1. 
Также сотрудники Государственного бюджетного учреждения 
«Жилищник Красносельского района» демонтировали недей-
ствующие провода. Замечание устранено. 
В настоящее время электропроводка находится в удовлетвори-
тельном состоянии.

Наталья Романова, глава управы района Замоскворечье
На крыше вашего дома по адресу: Космодамианская набережная, 
4/22, сотрудниками Государственного бюджетного учреждения 
«Жилищник района Замоскворечье» были оперативно проведе-
ны все необходимые работы по герметизации крыши. Протечка 
через кровлю полностью устранена. 
На данный момент кровля дома находится в удовлетворитель-
ном состоянии, теперь возможные дожди (и в дальнейшем та-
яние снега во время оттепелей в зимний и весенний период) ей 
не страшны.

За деревьями, посаженными по адресу: Романов переулок, 5, 
управляющая компания, к сожалению, не ухаживает. Стволы 
в побелке. Пожалуйста, решите проблемы и приведите деревья 
в порядок. 
Дмитрий Новиков, житель района Арбат

На детской площадке по адресу: 1-я Фрунзенская улица, 6, 
сломалась песочница. Такое ощущение, что бортики были про-
сто не закреплены еще с прошлой поломки. Просьба починить 
и создать безопасные условия для игры.
Ксения Перман, жительница района Хамовники

На крыше нашего дома № 2/38 на улице Гаврикова проводка 
находится в ужасном состоянии: провода не убраны в специаль-
ные короба, они просто свисают. Пожалуйста, помогите решить 
проб лему. 
Мария Обломова, жительница Красносельского района 

У нас в доме по адресу: Космодамианская набережная, 4/22, 
протекает крыша. Прошу сотрудников «Жилищника» принять 
меры по решению данной проблемы. С протечкой крыши мы 
сталкиваемся не первый раз.
Александр Бордуков, житель района Замоскворечье

ДЕЖУРНЫЙ ОТВЕЧАЕТ

С просьбой засте-
клить балкон на горя-
чую линию обратился 
житель Таганского 
района, ветеран Ве-
ликой Отечественной 
войны Владимир Рез-
ниченко. 

Управа района оперативно 
откликнулась на просьбу 
ветерана. Корреспондент 

«МЦ» отправилась посмотреть, 
как отремонтировали балкон. 
В уютную квартиру на Ворон-
цовской улице, 26, ветеран Ве-
ликой Отечественной войны 
Владимир Резниченко переехал 
в 60-х годах прошлого века вме-
сте с семьей. Совсем недавно 
Владимиру Прокофьевичу ис-
полнилось 100 лет. Пенсионер 
обратился с просьбой привести 
в порядок балкон. 
— Ремонт здесь не проводился, 
балкон давно в плохом состоя-
нии, — рассказывает он.
Лоджия в квартире была не за-
стеклена, а с течением времени 

ВЫЕЗД ПО ВЫЗОВУ

За неделю на горя-
чую линию приходит 
несколько вопросов 
по сходным темам. 
Пуб ликуем их с ответа-
ми глав управ районов.

■ Станислав Николаев, Пресненский район, 
Электрический пер., 6/28
В нашем доме  еще в прошлом году некаче-
ственно сделали ремонт: стены зашпаклева-
ли, но не покрасили. 
Глава управы Александр Михайлов сообщает:  
работы завершат в рамках капитального ре-
монта, который сейчас идет в доме. Планируе-
мый срок завершения — IV  квартал 2018 года. 

■ Ирина Калухина, Мещанский  район, 
ул. Трифоновская, 61, корп. 1
Клумбы возле подъездов превратились в урны. 
Пожалуйста, очистите их от мусора. Просим по-
садить цветы и обеспечить им уход. 
Глава управы Дмитрий Башаров отвечает: 
по указанному адресу выполнены работы 
по уборке мусора, завозу плодородного грунта 
и посадке цветов.

ОСТРЫЕ ВОПРОСЫ ■ Александр Федоров, район Якиманка, Большой 
Толмачевский пер., 4.
Во втором подъезде на всех пяти этажах нашего до-
ма не прибираются. На лестничных пролетах пыль 
и грязь. 
Глава управы Елена Макарова сообщает: в подъезде 
№ 2 на всех пяти этажах сотрудники управляющей 
компании дома провели санитарную  уборку. Пыли 
и грязи нет. Нарушение устранено.

Балкон отремонтировали

не узнать и внутри, и снаружи. 
Он превратился в уютное место 
отдыха для Владимира Проко-
фьевича. В удобном кресле вете-
ран сможет почитать газету или 
любимую книжку. Да и просто 
посмотреть в окно — одно удо-
вольствие. Кстати, лоджия стала 
намного светлее.
— Сейчас балкону не страшна 
любая непогода, — рассказы-
вает глава управы Таганского 
района Александр Мишаков. — 
Для Владимира Прокофьевича 
этот балкон станет прекрасной 
зоной отдыха. 
— Я очень рад, что мой балкон 
наконец-то привели в поря-
док, — делится ветеран.
Квартира Резниченко не един-
ственная, где шли работы в этом 
году. За 2018-й район комплек-
сно отремонтировал шесть 
квартир ветеранов Великой 
 Отечественной. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru 

стала ветхой. Ей требовался ка-
питальный ремонт. Сотрудни-
ки Государственного бюджет-
ного учреждения «Жилищник 
района Таганский» все необхо-
димые работы провели быстро 
и качественно: утеплили и оби-
ли балконные стены, на полу 
положили плитку, сделали ме-
таллический каркас  и замени-
ли окна на современные. Они 
прослужат много лет. Теперь 
неприглядный балкон просто 

14 августа 2018 года. Владимир 
Прокофьевич Резниченко отдыхает 
на своем обновленном балконе 

Работы по ремонту в квартирах ве-
теранов Великой Отечественной 
войны проводятся полностью бес-
платно. 
Эти мероприятия находятся на осо-
бом контроле в префектуре и в упра-
вах всех районов Центрального 
округа. 
В этом году в целом по округу было 
отремонтировано 54 квартиры ве-
теранов Великой Отечественной 
войны. 
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Явка на выборы мэра 
Москвы по итогам 
100 процентов обра-
ботанных протоколов 
составила 30,94 про-
цента.  

Председатель Мосгориз-
биркома (МГИК) Вален-
тин Горбунов рассказал, 

что среди кандидатов лидирую-
ет Сергей Собянин. 
— Он набрал 70,17 процента 
голосов, — заявил Горбунов. — 
На втором месте Вадим Кумин, 
11,3 процента. Замыкает тройку 
Илья Свиридов с 7,01 процента.
Сергей Собянин набрал боль-
шинство голосов в округах Мо-
сквы, считающихся оппозици-
онными: за него проголосовали 
более 60 процентов пришедших 
на выборы. Так, в Красносель-
ском районе Собянин получил 
почти 65 процентов, тогда как 

в 2013 году в этом районе за не-
го проголосовало чуть более 44. 
Среди избранных повторно 
в Единый день голосования 
глав регионов Сергей Собянин 
показал лучший результат: 
он добился роста поддержки 
избирателей.  По сравнению 

Голос каждого жителя важен

9 сентября 2018 года. Пункт 
наблюдателей за выборами мэра 
Москвы, расположенный  в районе 
фабрики «Красный Октябрь»

На голосование на дому бы-
ло подано 162  631 заявление, 
в итоге участие в выборах при-
няли 149 023 человека.
— Высокая явка была и на заго-
родных участках, более 70 про-
центов, — заявил глава МГИК 
Валентин Горбунов. 
Член Мосгоризбиркома Дми-
трий Реут отметил, что техника 
во время выборов не подвела. 
— Все работало без сбоев, жалоб 
на системы видеонаблюдения 
и на КОИБ не было, — сказал он. 
В выборах мэра Москвы приняли 
участие 2 259 080 человек. Такая 
явка (более 30 процентов) — до-
статочно высокий показатель 
для мегаполиса. А вот прогнозы 
ряда экспертов, утверждавших, 
что москвичи не придут на участ-
ки, поскольку нет интриги,  как 
в 2013 году (когда одним из кан-
дидатов был Алексей Наваль-
ный), не оправдались. Жителей 
столицы больше интересует судь-
ба родного города, чем политиче-
ские игры. Кстати, в других горо-
дах России, где 9 сентября также 
проходили выборы, явка была 
ниже: в Красноярске, Новосибир-
ске, Владивостоке — на уровне 
22–24 процентов. На столичном 
уровне голосовали жители Ом-
ска и Магадана. Такая тенденция 
характерна и для других мегапо-
лисов мира: на выборах в США 
2017 года в Лос-Анджелесе явка 
была на уровне 20 процентов, 
в Нью-Йорке — 24. 
Проголосовал в Москве и пре-
зидент России Владимир Путин. 
— Москва развивается хороши-
ми темпами и с хорошим каче-
ством. Поэтому я рассчитываю, 
что такой стиль управления сто-
лицей будет сохранен на ближай-
шую перспективу, — сказал он. 
По его словам, только сильное 
руководство способно решать 
новые задачи и проблемы, ко-
торые неизбежно возникают 
в мегаполисах.
— Без всякого сомнения, у Мо-
сквы большие преимущества, — 
подчеркнул президент. — Это 
в значительной степени связано 
с тем, как организовано управ-
ление городом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm.ru

с 2013 годом за него прого-
лосовало почти на 20 про-
центов  избирателей больше, 
чем в 2013-м. Для сравнения, 
губернатор Владимирской об-
ласти Светлана Орлова набра-
ла в этом году 36,5 процента, 
тогда как на прошлых выборах 
уровень ее поддержки состав-
лял почти 75 процентов. 
— Главная причина успеха — 
это те реальные дела, которые 
Сергей Семенович презенто-
вал в своей предвыборной про-
грамме, и те проекты, о которых 
в ней же и говорил, — считает 
политолог Павел Данилин. — 
Это досконально проработан-
ная предвыборная программа 
для каждого района и также 
комплексная стратегия видения 
будущего Москвы. 
Политолог Алексей Мухин счи-
тает: выборы прошли легко 
и естественно. Он отметил хо-
рошую организацию контроля 
за выборами. 

— Растерянные оппоненты 
Сергея Собянина, как правило, 
говорят, что эти выборы — без-
альтернативные, — отмечает 
Мухин. — Но они забывают до-
бавить, что безальтернативны-
ми они стали потому, что никто 
из федеральных или региональ-

ных политиков решил не выдви-
гаться на этих выборах. И это 
не проблема  Сергея Собянина, 
это проблема скорее москов-
ского гражданского общества, 
которое на этих выборах высту-
пило довольно пассивно. 

Общественный контроль
Заместитель руководителя Об-
щественного штаба по наблюде-
нию за выборами мэра Москвы, 
председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников дал высокую 
оценку выборам.   
— Все избирательные участки 
были «закрыты» наблюдателя-
ми Общественной палаты сто-
лицы, — сказал Шапошников.

— Высокий уровень наблюде-
ния был перенесен с федераль-
ного на региональный уровень. 
12 регионов внесли изменения 
в свое законодательство и на-
правили на участки наблюда-
телей региональных Обще-
ственных палат. Москва в этом 
процессе шла впереди планеты 
всей, — сказал член Обществен-
ной палаты РФ Максим Гри-
горьев.
— Могу сказать, что все сделано 
на хорошем, серьезном уров-
не, — считает зарубежный на-
блюдатель на московских выбо-
рах, посол Австралии в Москве 
Питер Теш.

Активное население
В единый день голосования мо-
сквичи активно с самого утра 
шли на избирательные участки. 
Уже на 10:00 явка составляла 
2,61 процента. 
— В самом начале, как только 
участок открылся, было уже 
около 10 человек, — рассказа-
ла общественный наблюдатель 
на участке № 158 (район Хамов-
ники) Лариса Горбачева. — Око-
ло 40 человек проголосовало 
за первые полчаса.
Пенсионерка Галина Сорокина 
живет на соседней улице. Уча-
стие в выборах мэра, по ее мне-
нию, — долг каждого человека.
— Как же можно не участвовать 
в выборах? Я не представляю! — 
говорит она. — Я участвую 
во всех вы борах.

ВЫБОРЫ МЭРА МОСКВЫ ПРОШЛИ 
АБСОЛЮТНО ЧЕСТНО И ПРОЗРАЧНО

Больше всего меня впечатлило, 
что очень хорошо сработали наблюда-
тельские сообщества. Я имею в виду 
Общественный штаб по наблюдению 
за выборами мэра Москвы, который 
объединил вокруг себя все политиче-
ские силы и наблюдательские органи-
зации. Они добиваются решения на ос-
нове консенсуса.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЭЛЛА ПАМФИЛОВА
председатель 
Центральной 
избирательной 
комиссии России

В этом году Обществен-
ный штаб по наблюдению 
за выборами мэра Москвы 
вел параллельный подсчет 
голосов. Подсчитать голоса 
волонтеры смогли благода-
ря копиям итоговых про-
токолов избирательных 
комиссий, которые штаб 
традиционно получает 
от волонтеров Корпуса на-
блюдателей. 

НА ЗАМЕТКУ
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устройстве пространства у стан-
ции метро «Бауманская». — 
Проб лемы были, но все реша-
лись, мы чувствовали поддержку 
префекта. 
Этот год был непростым: летом 
прошел чемпионат мира по фут-
болу, в столицу приехали милли-
оны болельщиков, нагрузка на 
инфраструктуру центра Москвы 
сильно возросла.
— Несмотря на высокую заня-
тость служб, на то, что мы обе-
спечивали проведение этого 
грандиозного мероприятия, 
мы успели выполнить програм-
му благоустройства в полном 
объеме, — отметил Владимир 
 Говердовский. 
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

нина и префекта Центрального 
округа Владимира Говердовско-
го. Всего отметили 130 человек. 
— В этом сезоне с нами рабо-
тали более 2 тысяч активных 
и неравнодушных к теме благо-
устройства жителей, — рас-
сказал префект. — И с каждым 
годом их становится больше. 
Это радует и очень помогает 
нам в работе. В этом году было 
благоустроено почти 500 объек-
тов, и по каждому были созданы 
инициативные группы.
— Приятно, что проект благо-
устройства с исторической со-
ставляющей получил первое 
место на городском конкурсе, — 
сказала жительница Басманного 
района Анна Соколова, которая 
принимала участие в  благо-

Активность поощряется
Для москвичей  выступили звез-
ды российской эстрады — пе-
вица Нина Шацкая, ансамбль 
«Песняры», группа «На-На», 
балет Аллы Духовой «Тодес» 
и другие.
Жители и организации, которые 
трудились над благоустройством 
объектов, получили благодарно-
сти мэра Москвы Сергея Собя-

Мероприятие, посвя-
щенное итогам реа-
лизации программы 
благоустройства и ре-
монта в округе за те-
кущий год, прошло 
4 сентября в Театре 
Российской армии. 

По результатам городско-
го конкурса Централь-
ный округ стал самым 

благо устроенным в столице. 
Обустраивать территории спе-
циалистам помогали жители. 
Префектура округа наградила 
и провела концерт для активных 
москвичей, сотрудников ГБУ 
«Жилищник», «Автомобильные 
дороги ЦАО» и других организа-
ций, чтобы поблагодарить их за 
помощь и продуктивную работу.  

Как никогда красива
В холле театра многолюдно еще 
до начала концерта — москвичи 
изучают выставку, на которой 
представлены фотографии бла-
гоустроенных в этом году пар-
ков, жилых кварталов и обще-
ственных пространств. Здесь же 
можно увидеть, как изменились 
квартиры ветеранов Великой 
Отечественной войны после ре-
монта.Результат работы оцени-
ли актер, художественный руко-
водитель Театра Олега Табакова 
Владимир Машков, директор 
Московского государственного 
театра драмы и комедии на Та-
ганке Ирина Апексимова и дру-
гие артисты. 
— Я живу в Москве с 1986 го-
да, — признался Владимир 
Машков. — И такой красивой 
я ее никогда не знал. Заново 
знакомлюсь с этим удивитель-
ным городом!

СОТРУДНИЧЕСТВО

Префект Центрального округа Влади-
мир Говердовский 7 сентября встре-
тился с делегацией из Сербии.

Сотрудники префектуры округа Сав-
ски-Венац города Белграда посещали 
Москву в мае 2018 года. Тогда Влади-
мир Говердовский и префект округа 
Савски-Венац Ирена Вуйович подписа-
ли Протокол о взаимодействии в сфере 
культуры, образования, спорта и обме-
на опытом в области благоустройства 
и жилищно-коммунального хозяйства. 
— Уже прошло около полугода, как вы 
были у нас в гостях, — сказал Говердов-
ский, приветствуя гостей. — За то вре-
мя, что мы с вами взаимодействуем, 
мы стали близкими товарищами. 
Владимир Говердовский и Ирена Вуй-
ович, обсуждая направления взаимо-
действия, особое внимание уделили 
вопросам культурного и спортивного 
взаимодействия. 

— Наши спортивные клубы округа 
и города интересовались установлени-
ем сотрудничества, — сказала Ирена 
Вуйович. — Шахматисты хотят взаи-
модействовать с вашими шахматными 
клубами.
Префект ЦАО инициативу поддержал 
и пообещал поспособствовать не толь-
ко обмену опытом между шахматными 
клубами, но и баскетбольными коман-
дами, командами по водному поло. 
Кроме того, сербская сторона при-
гласила москвичей принять участие 
в музыкальном фестивале, отметив, 
что некоторые коллективы уже подали 
заявки. 
На встрече затронули и вопрос благо-
устройства. Для гостей из Белграда 
подготовили презентацию о самых 
лучших объектах Центрального окру-
га, которые отремонтировали и ввели 
в эксплуатацию в этом году. Самые зна-
ковые из них гости увидели воочию.

Обмен успешным опытом 

Всего в период с 2011 по 2017 год 
в округе благоустроили 2147 дво-
ров (80 процентов от их общего 
количества). Кроме этого, снесли 
54 объекта самостроя, на месте 
которых появились зоны отдыха.

СПРАВКА

4 сентября 2018 года.  
Префект ЦАО Владимир 
Говердовский вручает 
благодарность 
жительнице Басманного 
района Наталье 
Домашневой в Театре 
Российской армии (1). 
Владимир Машков: 
Такой красивой Москву 
никогда еще не знал! (2)

Наградили за инициативу 
1

2
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Полноценное обще-
ственное простран-
ство, где могут про-
водить время жители 
разных возрастов 
и интересов, появи-
лось на Рубцовской 
набережной.

Работы по благоустройству 
на участке 2,21 гектара ве-
лись всего два месяца, но 

им предшествовала долгая под-
готовка. В итоге жители целого 
квартала получили оборудован-
ные детские площадки, спортив-
ную зону и место для отдыха.
Эти дома в Басманном рай-
оне, недалеко от Яузы, были 
построены совсем недавно, 
в 2002–2004 годах. Красивые, 
кирпично-монолитные, каза-
лось — живи и радуйся. Но вот 
состояние территории оставля-
ло желать лучшего.  
— Формально какое-то благо-
устройство было, — расска-
зывает жительница дома № 2, 
корпус  2, Ирина Копылова. — 
Но на площадках не было нор-
мального покрытия и оборудо-
вания. Ну что, например, это за 
детская площадка, где под но-
гами — песок? В общем, дворы 
были спланированы как попало. 
А за последние годы они вообще 
пришли в какой-то упадок. Мы 
обратились в районную управу 
с просьбой помочь.
И управа помогла. В мессендже-
ре был создан чат, где жильцы 
домов предлагали свои идеи. Их 
отправляли профессиональным 
проектировщикам, которые вы-
играли тендер на создание про-
екта благоустройства. Предложе-
ний, конечно, была масса. Кто-то 
хотел больше места под парковку, 
кто-то — детские игровые город-
ки для самых маленьких. Многие 
предлагали сделать футбольную 
площадку. Проектировщикам, 
конечно, пришлось непросто. 
Особенно если учесть, что про-
ект благоустройства пришлось 
менять уже во время работ.
— Территория у нас большая — 
четыре двора, больше двух гек-
таров площади, — рассказывает 
пенсионер Виталий Мельничен-
ко. — Только вот порядка на ней 
до последнего времени было 
мало.
И вот порядок появился. Во-
первых, выросла площадь про-
ездов для автомобилей — дво-
ры стали доступнее. Во-вторых, 
увеличилась площадь детских 
площадок. Появилась и площад-
ка для тихого отдыха площадью 
190 «квадратов». Площадь спор-
тивных площадок тоже выросла 
с 407 до 700 с лишним квадрат-
ных метров.
— Лично мне очень понрави-
лось, что детские и спортивные 
площадки теперь имеют нор-
мальное резиновое покрытие, 

а не песок и гравий, как рань-
ше, — рассказывает местный 
житель Степан Полетаев. — 
На такой площадке ребенок если 
и упадет, то не обдерет коленки. 
Степан также доволен появле-
нием площадки для воркаута 
и игровых видов спорта.
— Теперь у нас можно поиграть 
в мини-футбол или баскетбол. 
А зимой тут можно лед залить 
и устроить каток. По-моему — 
очень здорово, — доволен мест-
ный житель.
Анна Кропочева, гуляющая 
с трехлетним сыном Артемом, 
отметила, что теперь на благо-
устроенной территории много 
цветов.
— Старый грунт поменяли 
на новый, появился приличный 
газон, — рассказывает Анна. — 
А еще мне нравится, что теперь 
здесь есть нормальные новые 
фонари. Скоро осень, темнеть 
раньше будет, поэтому очень 
вовремя их тут поставили.
По словам Анны, большой плюс 
благоустройства в том, что все 
площадки отделены от проез-
жей части и тротуаров живой 
изгородью. 
— Здесь стало гораздо уютнее, 
чем было раньше. И, главное, 
благодаря изгороди можно 
не бояться, что ребенок выбе-
жит на дорогу, — улыбается мо-
лодая женщина. 
Отметила она и такое удобное 
новшество, как уличные трена-
жеры под навесом. 
— Я люблю заниматься фит-
несом на воздухе, но климат 
в Москве такой, что не всегда 
это можно сделать — то дождь, 
то снег. А если есть навес, то за-
ниматься можно в любую пого-
ду, — рассуждает Анна. 
Часть спортивной площадки 
отдана под универсальную зо-
ну с футбольными воротами 
и баскетбольными кольцами. 
Вторая — место для индивиду-
альных тренировок с полосой 
препятствий и тренажерами.
Архитектор-урбанист Григо-
рий Мельников считает, что по-
добного рода благоустройство 
не помешает большинству мо-
сковских дворов.
— Сегодня, к сожалению, мно-
гие дворовые территории, 
особенно возле новостроек, 
превратились в парковки, — 
рассуждает эксперт. — Пото-
му что дома высокие, жителей 
много, а места во дворе очень 
мало. Застройщику намного 
проще свести благоустройство 
к организации плоскостной 
стоянки — это самый дешевый 
вариант. Закатал территорию 
асфальтом и готово. Я рад, что 
городские власти пытаются пе-
ребороть эту тенденцию. И даже 
готовы вкладывать бюджетные 
средства в переделку плохих 
проектов благоустройства, реа-
лизованных застройщиком. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

Фрегат 
причалил 
на Рубцовскую

Очень важно, что на этом обновлен-
ном общественном пространстве 
нашлось место всем: от двухлетних 
детей, для которых поставили игровые 
комплексы, до пенсионеров. Теперь 
здесь есть  место и для спортсменов, 
и для подростков, и для любителей ти-
хого отдыха. Все работы проводились 
с учетом пожеланий местных жителей, 
и нам удалось соблюсти баланс ин-
тересов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

САЛМАН ДАДАЕВ 
глава управы 
Басманного района

Как преобразился квартал Басманного района

ПУТЕШЕСТВУЕМ НА КОРАБЛЕ 
Игровое пространство детской площадки № 2 запроектировано на тему 
«Морское путешествие». Центральный элемент этой игровой терри-
тории — многофункциональный игровой комплекс, выполненный 
в виде фрегата «Быстрый». Также здесь есть зона с «Урбан-футболом»: 
это совсем небольшая площадка, где можно играть в популярную игру 
даже вдвоем-втроем. Причем мяч за пределы «поля» обычно не вы-
летает, что очень удобно. По периметру площадки проложена дорожка 
для катания на роликовых коньках. Площадка оснащена всем необхо-
димым оборудованием, предназначенным для игры детей в возрасте 
от 3 до 14 лет.

ЗОНА ТИХОГО ОТДЫХА
Предназначена для комфортного тихого от-
дыха местных жителей. Площадка разделена 
на три зоны, композиционно объединенные 
в центре цветником. Здесь установлены каче-
ли-диваны с навесом и лавочки. Есть также 
информационный стенд и велопарковка, что 
логично: житель может припарковать велоси-
пед и сесть на скамейку отдохнуть. Дорожки 
выполнены из тротуарной плитки разных 
цветов. Газон в зоне тихого отдыха свежий, 
высажен нынешним летом. Также здесь есть 
деревья и кустарники, создающие на терри-
тории атмосферу спокойствия и уюта. Клумбу 
украсили однолетние и многолетние растения. 
Здесь высадили ароматную петунию, белый 
и лиловый иберис, бело-зеленую хосту, 
астильбу, ирисы, примулу, лилейники. Чтобы 
на площадке было всегда чисто, установили 
урны для мусора.

ПРЕДСТАВЛЕННАЯ 
ГРАФИКА ЯВЛЯЕТСЯ 
ВИЗУАЛИЗАЦИЕЙ, КОТОРАЯ 
МОЖЕТ ОТЛИЧАТЬСЯ 
ОТ РЕАЛИЗОВАННОГО 
ПРОЕКТА 



ГРАФИКА ОКРУГА 9Пятница 14 сентября 2018 года    № 34 (765)    Москва. Центр

ОПРОС
Активные жители Басманного района 
рассуждают о том, как изменились 
дворы и детские площадки в округе 
за последние несколько лет, и о бла-
гоустройстве столицы.

ЕЛЕНА МАЙОРОВА
президент региональной 
общественной организации 
защиты семьи «Елена»

Городская среда в последние годы 
стала совершенно иной. Прежде 
всего радует, что отдан приоритет 
пешеходам. Стали шире и намного 
удобнее тротуары. У нас в районе от-
крылся прекрасный сквер в Большом 
Спасоглинищевском переулке. А еще 
мне очень нравится, что стали боль-
ше внимания уделять озеленению. 
Высаживают новые деревья и кустар-
ники, а в ГБУ «Жилищник» появилась 
должность дендролога. Он проверяет, 
как содержатся зеленые насаждения, 
и определяет места, где необходимо 
их обновить или просто высадить 
какую-то зелень. Жители, кстати, 
сейчас сами голосуют за то, какие 
деревья высадить. Многие хотят ели, 
но они в нашей почве не прижива-
ются. Лучшие для нас деревья — это 
каштан, клен и сирень.

ОЛЕГ ЭСТОН
генеральный директор 
физкультурно-спортивной 
организации «Ассоциация 
косики карате России»

Еще несколько лет назад я в пешей до-
ступности от моего дома не мог обна-
ружить ни одного турника! А сейчас 
очень хорошие спортивные городки 
открываются по всему району про-
сто один за другим. Спортплощадки 
на Рубцовской набережной — кста-
ти, мы с учениками их тестировали 
и остались очень довольны — лишь 
один из примеров. Появились 
спортивные городки на Старой 
Басманной, Спартаковской, Добро-
слободской улицах. И, скажу вам как 
профессинал, качество оборудования 
там даже выше, чем в Лефортовском 
парке, который от нас неподалеку. 
Хотя в парке, казалось бы, и места 
больше. А в следующем году у нас 
планируют комплексно благоустро-
ить 7-й микрорайон.

ЮЛИЯ ФОМИЧЕВА
руководитель филиала 
«Янтарь» ГБУ «Центр»

Я бы выделила три объекта, которые 
благоустроили в Басманном бук-
вально на моих глазах. Прежде всего, 
конечно, это дворы на Рубцовской 
набережной. Целый каскад классно 
выполненных детских и спортивных 
площадок. Очень здорово! Второй объ-
ект — это территория у станции метро 
«Бауманская». Там появились очень 
красивые панно на стене, часы, под ко-
торыми удобно встречаться и, конеч-
но, зелень. Ну я бы назвала террито-
рию между Старой Басманной и Горо-
ховским переулком. Там тоже открыли 
детские и спортивные площадки — вот 
просто приятно посмотреть, все полу-
чилось очень классно.

Детская площадка № 2

Детская площадка № 1

Спортплощадка

Зона для отдыха
Ул. Новая Дорога

Рубцов пер.

Рубцовс
кая наб.

р. Мо
сква

Ул. Б. Почтовая

СПОРТИВНАЯ ЗОНА
Здесь есть место для игр в мини-футбол, которое зимой можно преоб-
разовать в полноценный каток. Рядом со спортплощадкой — трибуны, 
где могут отдохнуть спортсмены или их друзья, наблюдающие за ходом 
игры. Спортивная зона также включает площадку для занятий воркау-
том — для наиболее «продвинутых» спортсменов. Здесь можно полно-
ценно тренировать любые группы мышц. Также здесь установлены 
уличные тренажеры, где можно не только повысить мышечный тонус, 
но и получить хорошую кардионагрузку. Тренажеры расположены 
под навесом, что позволяет заниматься даже в дождливую погоду, 
что особенно актуально осенью. 

КРЕПОСТЬ С КРУТЫМИ ГОРКАМИ
Игровое пространство детской площадки 
№ 1 запроектировано на тему «Крепость». 
Центральный элемент площадки —  
игровой комплекс, выполненный в виде 
детской крепости. Площадка оснащена 
всем необходимым оборудованием, 
предназначенным для игры детей в возрасте 
от 2 до 7 лет: качели, карусели, горки. Окружают 
площадку деревья, дающие столь нужную в жару 
тень. Здесь также есть скамейки для отдыха 
детей и взрослых и пешеходные дорожки, 
дающие возможность как гулять с колясками, 
так и кататься на велосипеде либо роликах. 
Возле игрового оборудования есть удобные 
скамейки для взрослых, которые присматривают 
за детьми. Площадка имеет удобное, разных 
цветов, резиновое покрытие, сводящее 
к минимуму риск получения травм при падении 
ребенка. Площадка огорожена живой изгородью 
из кустарника.
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Свой 871-й день рож-
дения столица с раз-
махом отметила в эти 
выходные. В атмосфе-
ру праздника с голо-
вой окунулась и кор-
респондент «МЦ». 

Пожалуй, прошедшие вы-
ходные можно считать са-
мыми яркими за это лето 

для жителей и гостей столицы: 
все-таки чемпионат мира был 
слишком масштабным, а тут — 
словно большой семейный 
праздник, когда за общим сто-
лом собираются все любимые, 
родные, близкие люди. 
Атмосфера праздника царила не 
только на центральных улицах 
именинницы, как в прошлые 
годы, а захватила все районы. 
Отметить день рождения люби-
мого города можно было чуть ли 
не в каждом дворе. На звуки му-
зыки стекались бабушки с вну-
ками, молодые семьи, стайки 
ребятни. Мастер-классы, спор-
тивные игры, аквагрим, концер-
ты, спектакли — чего тут только 
не было!  
Громкая задорная мелодия 
слышна уже на улице Бахру-
шина. Детский смех, звуки му-
зыки все ближе. Вот кто-то го-
ворит в микрофон — слов пока 

Город самый 
главный, 
вечно 
молодой

И даже сражались в шахматном 
турнире. 
Никому скучать не давала и кло-
ун по имени Кнопка. Самым 
маленьким участникам празд-
ника она раздавала воздушные 
шарики. Подаренному Кнопкой 
шарику я сама радовалась, как 
ребенок. На выходе из Михай-
ловского сада я подарила шарик 
грустному мальчику, который 
уговаривал маму пойти и по-
смотреть концерт. Шарик не-
много утешил его. 
Вообще по всему городу ни де-
ти, ни взрослые не сдерживали 
эмоций. Те, кто помладше, тан-
цевали везде, где звучала музы-
ка, а те, кто знал слова песен, 
подпевали. 
Огромные ростовые куклы — 
герои популярных мультфиль-

не разобрать, но мы уже почти 
пришли: перед нами Михайлов-
ский сад (район Замоскворе-
чье). Праздник стартовал здесь 
в 12:00. Возле сцены — ряды 
стульев, послушать концерт 
сюда идут москвичи целыми се-
мьями. Малыши сидят на руках, 
но удержать их на месте не всег-
да удается: как только играет 
веселая мелодия, они начинают 
танцевать под нее. 
Рая Сайфулина пришла в сад 
с четырьмя внуками. Пока трое 
из них занимаются с аниматора-
ми, самая маленькая, шестиме-
сячная Элая, вместе с бабушкой 
смотрит концерт. 
— Мы часто гуляем в Михайлов-
ском саду и в этот День города 
решили не изменять традици-
ям, — рассказывает Рая. — Вооб-
ще у меня семеро внуков, но с со-
бой на гулянья взяла не всех. 
Пенсионерка считает, что в этом 
году День города организован 
лучше, чем в прошлом. 
— Мы стараемся детей с ран-
них лет приучать к культурной 
жизни, — объясняет Рая. — Вот 
даже Элая танцует у меня на ко-
ленках. Ей все нравится.
Пока одни смотрели концерт, 
другие занимались творчеством 
на мастер-классах, подставляли 
щеки и лбы под умелые кисточ-
ки профессиональных анима-
торов, делающих аквагрим. 
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палочкой звуки на бутылочках, 
наполненных водой.  
— Сегодня наша прогулка 
в сквере Девичьего поля силь-
но затянулась, — смеется мама 
девочки, Ирина. — Обычно мы 
приходим ненадолго, но в честь 
праздника решили остаться. 
Дочке все интересно, мы уже 
обошли площадки, но пока ухо-
дить не собираемся.
Кроме музыкальных площадок, 
Даша побывала и на мастер-
классах: сделала красивую крас-
ную рыбу и сплела под руковод-
ством мамы ловца снов.

— Мы еще успели и потанце-
вать, — добавляет Ирина. 
Особый интерес у детей вызва-
ла площадка, где кормили хищ-
ные растения. Здесь Александр 
Фомин демонстрировал вы-
ращенные им дома «Венерины 
мухоловки». 
Пятилетний Тимофей с любо-
пытством наблюдает, как Алек-
сандр аккуратно кладет очеред-
ную муху «в пасть» плотоядному 

растению, а тот медленно смы-
кает листовые пластинки. 
— Вау! — кричит Тимофей, 
когда пластинки смыкаются. — 
А можно мне? 
Муху он осторожно берет двумя 
пальцами и бросает между зе-
леными «голодными челюстя-
ми» — листочками. 
Те, кто науке предпочитает 
спорт, не раздумывая ехали 
в спортивный комплекс «Луж-
ники». И мы тоже перебираем-
ся туда. В «Лужниках» работа-
ют 60 с лишним площадок для 
любителей активного образа 
жизни: футбол, теннис, игры, 
семейные состязания. Кстати, 
спортивных москвичей ждали 
не только на главном стадионе 
столицы. Мы заглядываем в Та-
ганский район — на теннисный 
корт имени Веры Звонаревой. 
День города здесь решили отме-
тить настоящим турниром.  
— Именно проведением такого 
окружного турнира мы решили 

признаться в любви к Москве, — 
отметил руководитель теннис-
ного клуба «Таганский» Виктор 
Громов. 
Пока одни играют сеты, другие 
наслаждаются театральным ис-
кусством. Едем в сад «Эрмитаж»! 
Здесь небывалый ажиотаж и ни 
одного свободного места возле 
главной сцены. Традиционный 
самый масштабный в России те-
атральный фестиваль под откры-
тым небом «Театральный марш» 
набирает обороты. Лучшие кол-
лективы города в 12-часовом 
марафоне представляют свои 
спектакли. Мы знакомимся с мо-
сквичкой Софией Халанской — 
она обожает театр и приехала 
сюда сразу после работы, чтобы 
успеть посмотреть спектакли.
— Несмотря на усталость, я ре-
шила, что обязательно должна 
приехать сюда, — рассказывает 
София. — Ничуть не пожалела, 
здесь здорово. 
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

мов — танцевали и пели вместе 
со всеми. 
Следующей нашей точкой был 
сквер Девичьего поля (район Ха-
мовники). Здесь развернулось 
красочное шоу из мира науки. 
Его привезли сюда студенты 
Московского педагогического 
государственного университе-
та — они устроили «Физиче-
скую гостиную». 
— В честь Дня города мы при-
везли площадку, посвящен-
ную звуковым явлениям, — 
рассказывает студентка Ма-
рия Солдатенкова. — Если 
потереть вот эту чашу ла-
донями, например, можно 
услышать необычные мело-
дии. А еще можно поиграть 
на терменвоксе.
Для любителей химиче-
ских экспериментов ра-
ботала площадка с жид-
ким азотом.
Музыкальные способ-
ности в себе открыла 

и четырехлетняя Да-
ш а  Д у б р о в с к а я : 

играла на чашах 
мелодии и вы-

с т у к и в а л а 

ЯРКИЙ САЛЮТ ПРОГРЕМЕЛ РОВНО 
В ДЕВЯТЬ ВЕЧЕРА. ФЕЙЕРВЕРК 
ДЛИЛСЯ ОКОЛО ПЯТИ МИНУТ 
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ЯРКИЙ САЛЮТ
В ДЕВЯТЬ ВЕЧЕ
ДЛИЛСЯ ОКОЛ

9 сентября 2018 года. Подружки 
Даминика  Севастьянова (слева) 
и Юлия Щекунова (справа) смотрят 
концерт в Михайловском саду (1). 
На Тверской улице можно было 
и прогуляться, и поиграть с анимато-
рами, и просто отпраздновать день 
рождения столицы (2, 3, 5).
На площадках  развернулся 
настоящий карнавал (4) 

К празднованию Дня горо-
да приурочили и открытие 
концертного зала «Заря-
дье», и еще почти 80 город-
ских парков после рекон-
струкции.
Все желающие могли по-
сетить столичные музеи 
бесплатно. Для этого раз-
работали карту с маршру-
тами по выставкам. Всего 
маршрутов было три. 

КСТАТИ

10
ЦИФРА

миллионов москвичей 
и гостей столицы посети-
ли праздник в честь Дня 
города 8 и 9 сентября. Са-
мые масштабные гулянья 
прошли в центре.  
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Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты

Сделать прививку  
просто и удобно В городских поликлини-

ках до 22 сентября можно 
пройти онкоскрининг 
по бесплатной программе 
« Я выбираю здоровое 
 будущее!» 
■ 8 сентября: поликлини-
ка № 3:  Ермола евский пер., 
22/26, стр. 1;
■ 15 сентября: поликли-
ника № 68: ул. Малая Яки-
манка, 22, стр. 1; 
■ 22 сентяб ря: поликли-
ника № 46: ул. Казакова, 
17а.

АДРЕСА

■ Район Арбат. Трубниковский пер., 
21, стр. 1(ТЦСО «Арбат») Тема: О бла-
гоустройстве дворовых территорий 
и ремонте подъездов.
■ Район Басманный. Семенов-
ская наб., 3/1, корп. 5 (Совет ветера-
нов). Тема: О выполнении программы 
комплексного благоустройства 
района.
■ Район Замоскворечье. Ул. Бахру-
шина, 13 (управа района). Тема: 
О работе по выявлению и вывозу 
брошенного, разукомплектованного 
автотранспорта в районе.
■ Район Красносельский. Улан-
ский пер., 8 (ГБОУ СОШ № 1284). 
Тема: О готовности досуговых и спор-
тивных учреждений к новому учеб-
ному году.
■ Район Мещанский. Ул. Гиляров-
ского, 21(ГБОУ СОШ № 2107).Тема: 
О подготовке жилищно-коммуналь-
ных служб к работе в зимний период 
(содержание и уборка территории).
■ Район Пресненский. Шмитов-
ский пр-д., 2, стр. 1(управа района). 
Тема: О выполнении программы ком-
плексного благоустройства террито-
рии района.
■ Район Таганский. Ул. Талалихи-
на, 20, стр. 1(ГБОУ «Школа № 480»).
Тема: О проведении работ по озеле-
нению и содержанию зеленых на-
саждений.
■ Район Тверской. Ул. М. Дмитров-
ка, 27 (ГБУ ТЦСО «Арбат» филиал 
«Тверской»). Тема: О социально на-
правленной деятельности и предо-
ставлении льгот социально незащи-
щенным группам граждан 
■ Район Хамовники. Ул. Пречистенка, 
14 (управа района). Тема: О пресече-
нии несанкционированной торговли.
■ Район Якиманка. Донская ул., 21 
(ГБОУ г. Москвы «Школа № 1799» 
(СП «Лицей «Плехановец»). Тема: 
О реализации мероприятий, направ-
ленных на ресурсосбережение в мно-
гоквартирных домах.

АНОНС
Встречи глав управ районов ЦАО 
с населением пройдут 
19 сентября в 19:00.

50

36
Тысяч человек сделали прививку 
от гриппа с момента старта кам-
пании Департамента здравоохра-
нения.

Тысяч жителей города сделали при-
вивки в мобильных пунктах, кото-
рые стоят рядом с метро.

ЦИФРЫ

7 сентября 2018 года. Торговый 
центр «Афимолл», центр госуслуг 
«Мои документы». Прививку 
от гриппа префекту  Владимиру 
Говердовскому делает медсестра  
Татьяна Мещерина

отличная погода. Ведь прививку 
делают только в том случае, ког-
да человек абсолютно здоров. 
Даже у самых маленьких посе-
тителей шприц с вакциной про-
тив гриппа не вызовет страха: 
он небольшого размера, а ле-
карство в него уже набрано, так 
что ожидания удастся избежать. 
Буквально пара секунд — и про-
цедура пройдена. 
Правда, есть одно ограничение: 
после прививки место, куда де-
лали укол, нельзя тереть пару 
дней. Перед тем как сделать при-
вивку, необходимо пообщаться 
с врачом на случай, если есть 
какие-либо противопоказания, 
измерить температуру (прове-
рить, не болеете ли вы просту-
дой или гриппом прямо сейчас, 
перед планируемой привив-
кой — в этом случае вакцинация 
противопоказана, и надо будет 
дождаться выздоровления). Ес-
ли все в порядке, надо подписать 
согласие — и можно проходить 
в процедурный кабинет.
ИЛОНА СОБОЛЕВА
okruga@vm.ru

Оценить работу кабинета и при-
нять участие в прививочной 
кампании приехали представи-
тели префектуры Центрального 
округа — префект Владимир 
Говердовский, его заместитель 
Лариса Тиунова и другие сотруд-
ники. Все они сделали прививки 
от гриппа.
— В Москве сегодня принима-
ются все меры для сохранения 
здоровья жителей, — отметил 
Владимир Говердовский. — Се-
зонная бесплатная вакцинация 
от гриппа — одна из них. Сде-
лать прививку можно в пунк-
тах у метро, на рабочем месте 
и в офисах «Мои документы».

В ТРЦ «Афимолл Сити» начиная 
со старта акции (20 августа) 
вакцинацию прошли уже более 
300 человек. Среди них не толь-
ко москвичи, но и гости столицы. 
— Москва — это центр притяже-
ния. Мы все понимаем, поэтому 
привиться сможет каждый же-
лающий, — рассказала главный 
государственный санитарный 
врач по Центральному админи-
стративному округу Ольга Маш-
кова. — Здесь же выписывают 
прививочный сертификат. 
По словам специалистов, позабо-
титься о своем здоровье следует 
еще ранней осенью, пока после 
отдыха все полны сил, а на улице 

Прививку от гриппа в ЦАО 
можно сделать в мобильных 
пунктах вакцинации: 

В центрах госуслуг 
«Мои документы»
■ В центрах госуслуг райо-
нов Арбат, Замоскворечье, 
Басманный, Мещанский, 
Хамовники: с понедельника 
по пятницу с 8 до 20 часов, 
суббота с 9 до 18, воскресенье 
с 9 до 16 часов, и во флагман-
ском центре на Пресненской 

набережной (Преснен-
ский район) — ежедневно 
с 10 до 22 часов. 

На станциях метро
■  «Павелецкая»-кольцевая, 
«Киевская»-кольцевая — с 17 
по 23 сентября, с 1 по 7 и с 15 
по 21 октября; 
■ «Курская»-кольцевая, 
«Тверская», «Белорусская»-
кольцевая — по 28 ок тября.
Время работы: с понедель-
ника по пятницу с 8 до 20, 

суббота с 9 до 18, воскресенье 
с 9 до 16 часов. 

В городских поликли никах:
■ с понедельника по пят-
ницу с 8 до 20 часов, суб-
бота с 9 до 18, воскресенье 
с 9 до 16 часов  — во взрослых 
поликлиниках;
■  с понедельника по пят-
ницу с 8 до 20 часов, 
суббота и воскресенье 
с 9 до 15 часов  — в детских по-
ликлиниках. 

ПУНКТЫ ВАКЦИНАЦИИ

Сделать прививку 
против гриппа теперь 
можно, просто гуляя 
в торговом центре. 
Пункты вакцинации 
будут работать там 
до 28 октября. 

При бешеном московском 
ритме трудно найти вре-
мя для занятий своим 

здоровьем. Несколько лет на-
зад в Москве мероприятия по 
вакцинации стали проводить 
за пределами городских поли-
клиник. Прививку теперь мож-
но сделать возле станций под-
земки, в центрах госуслуг «Мои 
документы» и в торговых цент-
рах: кабинеты «Мое здоровье» 
оборудованы в девяти крупных 
торговых комплексах столицы. 
В Центральном округе приви-
вочный кабинет флагманского 
центра госуслуг «Мои докумен-
та» размещен очень удачно —  
в торгово-развлекательном 
центре «Афимолл Сити» на Пре-
сненской набережной. 
Хорошо оборудованный каби-
нет «Мое здоровье» ничуть не 
отличается от кабинета в го-
родской поликлинике: кушет-
ки, шкафчики для лекарств, 
медицинские приборы. Все 
стерильно. 
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Усадьба с мезонином на Новой Басманной, 16, 
признана памятником архитектуры. Она хра-
нит память о графине Евдокии Ростопчиной. 

Дом 
с мезонином, 
где бывал 
Дюма 

В XVIII веке она получила на-
звание по Басманной слободе. 
С ее историей связаны фамилии 
Куракиных, Шереметевых, в се-
редине XIX века здесь поселятся 
Ростопчины. 

Тревожить сердца
Ростопчина, урожденная Суш-
кова, писать начала еще ребен-
ком. Восхищенный Лермонтов 
писал ей: «Умеешь ты сердца 
тревожить…» Выйдя замуж 

Спустя несколько десятилетий 
здесь поселится Евдокия Пе-
тровна, будучи замужем за Ан-
дреем Ростопчиным, сыном от-
ставного генерал-губернатора 
Москвы Федора Ростопчина, 
руководившего городом во 
время Отечественной войны 
и, по легенде, отдавшего приказ 
поджечь город.

Очарование ума
Главным, что ценила в людях 
Ростопчина, был ум. Она состо-
яла в переписке со многими ин-
тересными людьми того време-
ни — в том числе с Александром 
Дюма-старшим. В 1858 году, уз-
нав, что он путешествует по Рос-
сии, она, тяжело больная, напи-
сала ему, попросив о встрече. 

Дюма не смог отказать. Приехав 
на Новую Басманную, француз, 
по собственным словам, был 
покорен очаровательной боль-
ной. Ростопчина пообещала ему 
перевести на французский сти-
хотворение Пушкина «Во глуби-
не сибирских руд». И обещание 
сдержала — в конце декабря 
1858 года Дюма получил письмо 
от Ростопчиной вместе с перево-
дом Пушкина и маленькой запи-
ской на французском — «Когда 
вы получите мое письмо, я буду 
мертва или очень близка к смер-
ти». Случилось первое. 
Уже много позже были опубли-
кованы воспоминания Дюма 
о Ростопчиной — «об уме того 
милого, остроумного и поэти-
ческого друга одного дня, вос-
поминание о котором я сохраню 
во всю жизнь». 
ЕЛЕНА ПУГАЧЕВА
okruga@vm.ru

Центральное окно во время реконструкции архитектор 
Роберт Гедике украсил фигурной лепниной. Карнизы 
боковых частей фасада декорировал небольшими прямо-
угольными выступами-зубчиками.

Фасад дома 
архитектор 
выделил 
пилястрами, 
а стены офор-
мил рельефной 
облицовкой. 
Украшают 
усадьбу и де-
коративные 
филенки с леп-
ными венками.

не по любви, она посвятила себя 
свету и творчеству. В петербург-
ском салоне Евдокии Петровны 
часто видели Александра Пуш-
кина, в последний раз — за день 
до дуэли. В Москве, где она про-
вела последние, тяжелые годы 
жизни, купила дом на Новой 
Басманной. Интересное совпа-
дение: двухэтажную усадьбу 
возвели в 1815 году на ме-
сте уничтоженного пожаром 
1812 года деревянного дома. 

ВОСПОМИНАНИЯ 
О РОСТОПЧИНОЙ 
ФРАНЦУЗСКИЙ 
ПИСАТЕЛЬ 
ХРАНИЛ ВСЮ 
ЖИЗНЬ

Новая Басманная тесно 
связана с именем Петра I, 
который любил ездить 

в Семеновское и Преображен-
ское здесь, а не по царской до-
роге — Ильинке, переходящей 
в Маросейку и Покровку.  
Улица появилась после 1640-х 
и изначально звалась Капи-
танской из-за квартировавших 
здесь полков иноземного строя, 
рассказал историк Москвы Па-
вел Гнилорыбов. 

Свой нынешний облик усадьба полу-
чила в 1870 году, при следующем вла-
дельце, которым был один из самых 
успешных и богатых предпринимате-
лей Москвы, член-учредитель в Коми-
тете по строительству Музея изящных 
искусств имени императора Алексан-
дра III, Иван Карлович Прове.

КСТАТИ

1

2

6 сентября 2018 года. 
Школьница 
Лада Мохмач 
прогуливалась 
по Новой Басманной 
улице, рядом 
с уникальной 
усадьбой (1).
Здание признали 
памятником 
архитектуры (2).  
Главный дом 
усадьбы был 
построен в 1815 годуН
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Товары 
и услуги

Строительство
и ремонт

Авто, запчасти

Размещение 
рекламы

499 557
0404

Работа и образование
Антиквариат, будду, иконы, кар-
тины, серебро, мебель, люстру, 
лампу, часы, патефон, самовар, 
подстаканник, фарфор, статуэт-
ки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки и все 
старинное, любые старые вещи 
купим. Т. (495) 769-74-09

Коллекционирование

Недвижимость

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● Грузоперевозки без посредников. 
Т. (926) 203-98-39, (964) 550-78-38

● Работа сиделки постоян., подра-
ботка. sidelkin.net. Т. (905) 551-87-78 

● Арендуем жилье. Т. (495) 782-56-71
● Сниму жилье. Т. (925) 514-39-41
● Арендую быстро. Т. (915) 459-69-50
● Аренда. Продажа. Т. (977) 838-69-57

● Ремонт холодильников и стиральных 
машин. Недорого! Т. (495) 991-32-90

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. (495) 643-72-12

ЧАСТНОСТИ Реклама

● Куплю посуду, статуэтки, серебро. 
Т. (916) 155-34-82
● Книги. Выезд от 150 экз. Оплата сра-
зу. Т. (495) 241-19-52
● Старье. Т. (929) 947-04-93
● Вещи. Китай. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Коллекции. Т. (916) 993-36-64
● Книги, полки. Т.8 (495) 585-40-56

Здоровье и красота

Легенда мирового 
хоккея Павел Буре 
уже многие годы жи-
вет в ЦАО. На днях 
корреспондент «МЦ» 
встретился с хокке-
истом и поговорил 
с ним о жизни, спорте 
и о центре столицы.

Сегодня «Русская Ракета», 
как прозвали Павла Бу-
ре во время его звездной 

карьеры, не так часто выходит 
на лед в официальных матчах 
ветеранов. Главная его цель 
в жизни — семья. С сыном Пав-
ликом он два раза в неделю про-
водит индивидуальные трени-
ровки по хоккею, а дочь Палину 
возит на занятия гимнастикой. 
Как часто тренируетесь с сыном?
Стараемся по два раза в неде-
лю. Павлик занимается в шко-
ле ЦСКА, я иногда беру его 
на тренировки, как сейчас мод-
но говорить, «для подкаток». 
На коньках он стоит неплохо, 
клюшку держит правильно, 
по воротам бросает. Хоккей ему 
нравится.
А свою дочку Палину не планиру-
ете отдать в женский хоккей?
Ни в коем случае! Хоккей — это 
не женский вид спорта. Дочь за-
нимается гимнастикой. Вообще 
мы с супругой не ставим задачу, 
чтобы наши дети стали профес-
сиональными спортсменами. 
Главное, чтобы дети росли здо-
ровыми, совершенствовались. 
Занимались физкультурой. 
А профессиональный спорт — 
это не совсем здоровье.
Вы много времени уделяете 
детям, а как обстоят дела с ка-
рьерой? Над какими проектами 
сейчас работаете?
Много разных проектов, в том 
числе и благотворительных. 
Осенью начнется очередной 
сезон в Лиге Легенд Мирово-
го Хоккея. В декабре в Москве 
пройдет турнир, на который 
съедутся многие звезды из дру-

гих стран. Еще одним проектом 
я бы назвал восстановление 
спортивного комплекса в Со-
кольниках. Надеюсь, что бла-
годаря клубу «Легенды хоккея» 
там появится новый суперсовре-
менный стадион. Проект непро-
стой, в настоящий момент идет 
процесс согласования.
Я знаю, что вы живете в непо-
средственной близости к «Луж-
никам», главному стадиону 
чемпионата мира по футболу 
2018 года. Чувствовали атмосфе-
ру праздника?
Конечно! Знаете, я думаю, что 
любой московский житель, 
даже не интересующийся фут-
болом, этим летом стал его 
смотреть. Атмосфера была фан-
тастическая. В нашем районе 
движение автомобилей было 
ограничено, но мимо моего до-

Павел Буре: семья на первом месте

ма прямо толпы фанатов шли 
на стадион. Слышал, что какие-
то фантастические показатели 
по количеству зрителей были 
и на самих матчах, и в фанзонах, 
и в центре Москвы.
Вы сами часто гуляете по Москве?
Бывает. По Москве всегда при-
ятно пройтись, посмотреть на 
украшенные улицы, современ-
ные здания.
Фанаты не докучают?

Иногда меня узнают на улице. 
Но я никогда не отказываю, если 
просят автограф — всегда даю.
Часто пользуетесь московским 
метро?
Не очень, хотя знаю, что порой 
это быстрее, чем на машине. 
В любом случае я знаю о том, что 
карта метро расширяется, много 
новых станций появилось за по-
следнее время. Причем каждая 
имеет свою архитектуру. Когда 
я был маленький и ездил каж-
дый день на тренировки — знал 
все станции. Тогда мне многие 
говорили, что Московский ме-
трополитен — самый лучший 
и красивый в мире. Повзрослев, 
поездив по миру, я понял, что 
это действительно так.
У вас есть любимый район?
Тот, в котором я живу, — Хамов-
ники. Очень люблю посещать 

спортивный комплекс «Лужни-
ки». Когда-то меня мама сюда 
водила, сейчас я вожу своих 
детей на занятия спортом. Как 
оказываешься на территории 
Лужников — сразу ощущаешь 
спортивный дух. Сколько там 
сделано площадок для занятий 
спортом! Вообще считаю спорт-
комплекс «Лужники» лучшим 
спортивным парком мира. Ког-
да выступал в НХЛ (Националь-
ной хоккейной лиге. — «МЦ»), 
часто туда приезжал, чтобы по-
играть в теннис.
Раньше вы стремились к спор-
тивным подвигам. Что для вас 
сейчас самое главное?
Семья. Она у меня на первом ме-
сте. Очень хочу, чтобы дети вы-
росли здоровыми и сильными.     
 АЛЕКСАНДР ШАПИРО
okruga@vm.ru

СЧИТАЮ 
СПОРТКОМПЛЕКС 
ЛУЖНИКИ 
ЛУЧШИМ В МИРЕ

Павел Буре родился 
в 1971 году в Минске. 
Воспитанник спор-
тивной школы ЦСКА, 
заслуженный мастер 
спорта СССР, он про-
вел в НХЛ 12 сезонов. 
Выступал за сборную 
СССР, позже за сбор-
ную России. В январе 
2017 года Буре был 
вк лючен в список 
100 величайших хок-
кеистов за всю исто-
рию НХЛ.

СПРАВКА

14 августа 2018 года. 
Хоккеист Павел Буре 
проводит тренировку 
вместе с сыном 
Павликом, который, 
по словам отца, 
уже «неплохо стоит 
на коньках» и «бросает 
по воротам»П
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Оповещения о проведении публичных слуша-
ний. На публичные слушания представляются 
материалы проекта внесения изменений 
в правила землепользования и застройки 
города Москвы в отношении территории 
по адресу: Большой Казенный переулок, 7, 5, 
5а (кад. № 77:01:0001029:4566), ЦАО. 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: ул. Новая Басманная, 
37, стр. 1, ком. 119, в здании управы Басманного 
района. Экспозиция открыта с 24 сентября 
по 1 октября 2018 года, по рабочим дням с 15:00 
до 19:00, суббота  с 11:00 до 15:00, воскресенье  
выходной. На выставке проводятся консульта-
ции по теме слушаний. Собрание участников 
слушаний состоится 9 октября 2018 года в 19:00 
по адресу: ул. Бауманская, 39. Время начала 
регистрации участников: 18:30. Публичные 
слушания по внесению изменений в правила 
землепользования и застройки проводятся 
в границах территориальной зоны, для которой 
установлен такой градостроительный регла-
мент (ст. 31 «Градостроительного кодекса РФ» 
от 29.12.2004 № 190-ФЗ (ред. от 03.08.2018)). 
Информационные материалы размещены 
на сайте официального портала управы Басман-
ного района (basman.mos.ru ). 

■
На публичные слушания представляется про-
ект межевания (корректировки) территории 
части квартала № 234 Пресненского района, 
ограниченного ул. Большой Садовой,ул. Твер-
ской, Благовещенским пер., Ермолаевским 
пер., внутриквартальным проездом. 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Экспозиция 
открыта с 26 сентября по 4 октября 2018 года, 
в рабочие дни с 14:00 до 18:00, суббота и вос-
кресенье  выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме слушаний. Собрание 
участников состоится 9 октября 2018 года 
в 19:00 часов по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет №16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Время начала 
регистрации участников: 18:30.  Информаци-
онные материалы размещены на Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/). 

■
На публичные слушания представляется 
проект (корректировки) территории части 
квартала № 617 Пресненского района, ограни-
ченного Зоологическим пер., Волковым пер., 
ул. Красной Пресней, ул. Малой Грузинской. 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Экспозиция 
открыта с 26 сентября по 4 октября 2018 года, 
в рабочие дни с 14:00 до 18:00, суббота и вос-
кресенье  выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме слушаний. Собрание 
участников состоится 11 октября 2018 года 
в 19:00 часов, по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями).  Время начала 
регистрации участников: 18:30. Информацион-
ные материалы размещены на Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/).

На публичные слушания представляется про-
ект межевания (корректировки) территории 
части квартала № 800 Пресненского района, 
ограниченного ул. Литвина-Седого, Стрель-
бищенским пер., 3-й Красногвардейской ул., 
ул. Антонова-Овсеенко, ул. Подвой ского. 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Экспозиция 
открыта с 26 сентября по 4 октября 2018 года, 
в рабочие дни с 14:00 до 18:00, суббота и вос-
кресенье  выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме слушаний. Собрание 
участников слушаний состоится 18 октября 
2018 года в 19:00, по адресу: Шмитовский пр-д, 
2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по рабо-
те с населением и организациями). Время на-
чала регистрации участников: 18:30. Информа-
ционные материалы размещены Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/).

■
На публичные слушания представляется 
проект внесения изменений в правила земле-
пользования и застройки города Москвы в от-
ношении территории по адресу: ул. Преснен-
ский Вал, 6, стр. 2 (кад. № 77:01:0004023:129). 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Экспозиция 
открыта с 26 сентября по 4 октября 2018 года, 
в рабочие дни с 14:00 до 18:00, суббота и вос-
кресенье  выходной. На выставке проводятся 
консультации по теме слушаний. Собрание 
участников состоится 10 октября 2018 года 
в 19:00 часов, по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями).  Время начала 
регистрации участников: 18:30. Публичные 
слушания по внесению изменений в правила 
землепользования и застройки проводятся 
в границах территориальной зоны, для которой 
установлен такой градостроительный регла-
мент (ст. 31 «Градостроительного кодекса РФ» 
от 29.12.2004 №190-ФЗ (ред. от 03.08.2018)). Ин-
формационные материалы — на Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/).

■
На публичные слушания представляется 
проект внесения изменений в правила зем-
лепользования и застройки города Москвы 
в отношении территории по адресу: Средний 
Кисловский пер., вл. 5/6, стр. 2а, ЦАО. 
Информационные материалы представле-
ны на экспозиции по адресу: Шмитовский 
пр-д, 2, стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр 
по работе с населением и организациями). 
Экспозиция открыта с 26 сентября по 4 октября 
2018 года, в рабочие дни с 14:00 до 18:00, 
суббота и воскресенье  выходной. На выставке 
проводятся консультации по теме публичных 
слушаний. Собрание участников публичных 
слушаний состоится 16 октября 2018 года 
в 19:00 часов, по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Публичные 
слушания по внесению изменений в правила 
землепользования и застройки проводятся 
в границах территориальной зоны, для которой 

установлен такой градостроительный регла-
мент (ст. 31 «Градостроительного кодекса РФ» 
от 29.12.2004 №190-ФЗ (ред. от 03.08.2018)). Ин-
формационные материалы — на  Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/).

■
На публичные слушания представляется 
проект внесения изменений в правила зем-
лепользования и застройки города Москвы 
в отношении территории по адресу: Малый 
Ржевский пер., Хлебный пер. (кадастровый 
номер: 77:01:0001063:3568), ЦАО. 
Информационные материалы представлены 
на экспозиции по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Экспозиция 
открыта с 26 сентября по 4 октября 2018 года, 
в рабочие дни с 14:00 до 18:00, суббота и воскре-
сенье выходной. На выставке проводятся кон-
сультации по теме слушаний. Собрание участ-
ников слушаний состоится 17 октября 2018 года 
в 19:00 часов по адресу: Шмитовский пр-д, 2, 
стр. 3, 1-й этаж, кабинет № 16 (Центр по работе 
с населением и организациями). Время начала 
регистрации участников: 18:30. Публичные 
слушания по внесению изменений в правила 
землепользования и застройки проводятся 
в границах территориальной зоны, для которой 
установлен такой градостроительный регла-
мент (ст. 31 «Градостроительного кодекса РФ» 
от 29.12.2004 №190-ФЗ (ред. от 03.08.2018)). Ин-
формационные материалы — на Официальных 
порталах префектуры ЦАО (cao.mos.ru) и управы 
Пресненского района (presnya.mos.ru/).

■
В период проведения публичных слушаний 
участники публичных слушаний имеют право 
представить свои предложения и замечания 
по обсуждаемому проекту посредством: 
 записи предложений и замечаний в период 
работы экспозиции;  выступления на собрании 
участников публичных слушаний;  внесения 
записи в книгу (журнал) регистрации уча-
ствующих в собрании участников публичных 
слушаний;  подачи в ходе собрания письменных 
предложений и замечаний; направления 
в течение недели со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний письмен-
ных предложений, замечаний в Окружную 
ко миссию. Контакты Окружной комиссии: 
8 (495) 637-56-02, 8 (499)-766-98-49, 
8 (495) 912-51-25, 109147, г. Москва, ул. Марк-
систская, 24, nisapovaak1 mos.ru. 
Комиссия при правительстве Москвы по вопро-
сам градостроительства, землепользования 
и застройки в ЦАО (Окружная комиссия)

■
Информация Пенсионного фонда. До 1 ок-
тября 2018 года федеральным льготникам 
следует определиться с набором социальных 
услуг на следующий календарный год.
По закону льготные категории граждан, имею-
щие право на государственную соцпомощь в виде 
набора соцуслуг (НСУ), могут выбрать: получать 
НСУ в натуральной форме или в денежном 
эквиваленте, полностью или частично.  Право 
на получение имеют: инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны; инвалиды 
и ветераны боевых действий; военнослужащие, 
проходившие военную службу в воинских частях, 
учреждениях, военно-учебных заведениях, 

не входивших в состав действующей армии, в пе-
риод с 22 июня 1941 года по 3 сентября 1945 года 
не менее шести месяцев; военнослужащие, 
награжденные орденами или медалями СССР 
за службу в указанный период; лица, награжден-
ные знаком «Жителю блокадного Ленинграда»; 
члены семей погибших (умерших) инвалидов 
войны, участников Великой Отечественной 
вой ны и ветеранов боевых действий; инвалиды 
и дети-инвалиды, граждане, подвергшиеся 
воздействию радиации, и другие категории 
граждан. С 1 февраля 2018 года стоимость НСУ 
составляет 1075 руб. 19 коп. в месяц и включает 
в себя: предоставление лекарственных препара-
тов, медицинских изделий, продуктов лечебного 
питания (828,14 руб.); путевки на санаторно- 
курортное лечение для профилактики основных 
заболеваний (128,11 руб.); бесплатный проезд 
на пригородном железнодорожном транспорте 
или на междугороднем транспорте к месту 
лечения и обратно (118,94 руб.). ГУ ПФР № 10 
по Москве и Московской области напоминает, 
что льготные категории граждан, имеющие 
право на НСУ, могут выбрать, в каком виде и как 
получать соцуслуги: в натуральной форме или де-
нежном эквиваленте, полностью или частично. 
Соответствующее заявление необходимо подать 
до 1 октября текущего года и начать получать 
желаемый набор социальных услуг с 1 января 
следующего года. Для подачи заявления обра-
щайтесь в территориальный орган ПФР по месту 
регистрации или фактического проживания либо 
через центр госуслуг «Мои документы».

■
Информация Мосжилинспекции. Решения, 
принимаемые на общем собрании собствен-
ников многоквартирного дома (МКД).
Решение общего собрания обязательно 
для всех собственников МКД, в том числе 
для тех, кто не участвовал в голосовании. Общее 
собрание должно рассматривать только во-
просы, включенные в повестку, в зависимости 
от вопроса надо получить определенное коли-
чество голосов. По следующим вопросам тре-
буется не менее двух третей голосов от общего 
числа голосов собственников: 1) принятие 
решений о реконструкции МКД, строительстве 
хозяйственных построек и других зданий, стро-
ений, сооружений, ремонте общего имущества 
МКД; 2) принятие решений о пределах исполь-
зования земельного участка, на котором рас-
положен МКД, в том числе ограничения пользо-
вания им; 3) принятие решений о пользовании 
общим имуществом МКД иными лицами, в том 
числе о заключении договоров на установку 
и эксплуатацию рекламных конструкций, если 
для этого предполагается использовать общее 
имущество; 4) принятие решений об опреде-
лении лиц, которые от имени собственников 
уполномочены на заключение договоров об ис-
пользовании общего имущества на условиях, 
определенных решением общего собрания. 
Для решения следующих вопросов надо иметь 
большинство голосов от общего числа прини-
мающих участие в данном собрании собствен-
ников голосов, при этом необходим кворум 
(более 50% от общего числа голосов): 5) выбор 
способа управления МКД; 6) прочие вопросы.
Результаты общего собрания должны фиксиро-
ваться в протоколе. Обжаловать их в суде мож-
но в 6-месячный срок со дня, когда собственник 
узнал (должен был узнать) о решении. 

ОФИЦИАЛЬНО
Оповещения о проведении публичных слушаний и информация учреждений

Пресс-конференция 
«Школьный этап Все-
российской олимпиады 
школьников — пер-
вый шаг к победе» 
состо ялась 6 сентября 
при поддержке Инфор-
мационного центра 
правительства Москвы. 

Директор Центра 
педагогического ма-
стерства Иван Ященко 
сообщил в ходе пресс-
конференции, что 
школьный этап Всерос-
сийской олимпиады 
стартует 12 сентября 
в Москве. 
— Всероссийская олим-
пиада школьников — 
самое массовое интел-
лектуальное соревнова-
ние в России: ежегодно 
в нем участвуют более 
6 миллионов человек, 
состязания проводятся 
по 24 предметам, — рас-
сказал Иван Ященко.
Олимпиада проводит-
ся по всем предметам 
в каждой школе, уча-
ствовать в ней может 
любой желающий на-
чиная с пятого класса 
обучения. 
— Хотя, например, 
русский язык и мате-
матику проходят уже 
в четвертом, — уточнил 
Ященко. — Задания 
для участников еди-
ны по всему городу. 
При желании дети могут 
участвовать в олимпи-
адах за более старший 
класс, но в таком случае 
на всех следующих эта-
пах они также должны 
выполнять задания вы-
бранного уровня. 
График школьного 
этапа олимпиады опуб-
ликован на сайте 
vos.olimpiada.ru.

ОБРАЗОВАНИЕ
Дан старт 
олимпиаде 
школьников
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ОВЕН 21.0319.04
Удачная неделя. В первой 
ее половине Овнам будет 
везти в сфере финансов 
и карьеры, а во второй — 
в личной жизни.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Прекрасное время 
для перспективных зна-
комств. Одинокие Тель-
цы могут встретить свою 
судьбу.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Звезды обещают увели-
чение дохода, так что мо-
жете планировать поход 
за покупками.

РАК 21.0622.07
У Раков это лучшее время 
для развития, обучения, 
консультаций психолога.

ЛЕВ 23.0722.08
Львов ждет удача в ка-
рьере и бизнесе, хорошие 
новости от близких 
и возможность заняться 
любимым делом.

ДЕВА 23.0822.09
Неделя подарит интерес-
ные знакомства, только 
не будьте со всеми слиш-
ком откровенными.

ВЕСЫ 23.0922.10
Смело повышайте план-
ку в карьере и бизнесе — 
на этой неделе удача 
на вашей стороне.

СКОРПИОН 23.1021.11
Благоприятный период 
для обучения, в том числе 
для повышения квалифи-
кации в профессиональ-
ной деятельности.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцы на этой неделе 
станут настоящими маг-
нитами как для денег, так 
и для поклонников.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Проводите больше 
времени с близкими 
людьми, на выходные 
планируйте совместную 
поездку или поход в кафе.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Главный совет недели — 
не упустите шанс хорошо 
заработать.

РЫБЫ 19.0220.03
Отличное время для люб-
ви и творчества, зани-
майтесь тем, что вам 
больше нравится.

ГОРОСКОП

17.09–23.09

ОТВЕТЫ  НА  СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пиар. Айва. Кредо. 
Динар. Град. Трус. Яство. Алиби. Слон. 
Микоян. Мат. Суд. Отелло. Аутлет. Остаток. 
Лапник. Опус. Бона. Дефицит. Азарт. Оселок. 
Сенсор. Клин. Тори. Смотр. Треви. Меандр.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Гвоздь. Крест. Атавизм. 
Погост. Солист. Катер. Руденко. Наст. 
Ревизор. Каре. Ноготки. Абу. Интим. Сонм. 
Бистр. Артикул. Бета. Одеколон. Норд. 
Абсент. Факир.

ЕСТЬ ВОПРОСЫ В СФЕРЕ ЖКХ? ЗВОНИТЕ И ПИШИТЕ В РЕДАКЦИЮ НА ГОРЯЧУЮ ЛИНИЮ. 
МЫ ПЕРЕДАДИМ ОБРАЩЕНИЯ В УПРАВЫ РАЙОНОВ ЦАО, ЭКСПЕРТАМ И ЮРИСТАМ. 
ОТВЕТЫ ЧИТАЙТЕ НА СТРАНИЦАХ МЦ.   499 5570424, OKRUGA@VM.RU  

4 сентября 2018 года. Участницы дефиле конкурса «Леди Москва — 2018» в парке «Зарядье» демонстрировали самые красивые, модные и стильные 
наряды для женщин старшего возраста. Всего в показе были заняты более двухсот моделей 55+. А за звание самой стильной леди в рамках конкурса 
боролись около 40 жительниц ЦАО. Мероприятие в рамках проекта «Московское долголетие» организовало управление социальной защиты населения 
ЦАО при поддержке Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы. 
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